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ASSEMBLEE GENERALE DES CLUBS 
DU DISTRICT D’INDRE-ET-LOIRE DE FOOTBALL 

 

TOURS – siège de GROUPAMA PARIS VAL DE LOIRE, rue Emile Aaron 
JEUDI 19 OCTOBRE 2023 

 

******************************************************* 
 
 

CLUBS PRESENTS OU REPRESENTÉS : 
 
1 voix :  AMICALE EDUCATEURS F.37 
 

2 voix : CROTELLES U.S., LES HERMITES U.S., PERRUSSON U.S., ST LAURENT DE L.-LUBLE E.S., STE CATHERINE DE F.A.S., 
TOURS BERGEONNERIE E.S., TOURS TURKS F.K. 
 

3 voix : AUBRIERE ST PIERRE A.S., BENAIS S.C.ESVES-ST SENOCH A.S., FERRIERE s/B F.C., LE GRAND PRESSIGNY-BARROU, 
LIMERAY-CANGEY U.S., LUZILLE C.A.M., PAYS SAVIGNEEN F.C., RILLY s/V. U.S., SEPMES-DRACHE U.S., ST GENOUPH U.S., 
TOURS ARDENTE. 
 

4 voix : CELLE ST AVANT E.S.J., LATHAMBILLOU F.C., LIGNIERES DE T. U.S., PARCAY-MESLAY F.C., ST ANTOINE DU R. 
F.C., TOURS A.S.P.O., TOURS OLYMPIC C., VILLEPERDUE S.C. 
 

5 voix : BERRY TOURAINE F.C., BOURGUEIL E.S., CHAMPIGNY s/V. U.S., ETOILE VERTE F.C., PORTS NOUATRE U.S., 
REIGNAC-CHAMBOURG V.I., ST BENOIT-HUISMES F.C., SOUVIGNE E.S., ST MARTIN LE B. U.S., VERON F.C., VILLEDOMER 
A.S., VILLIERS AU B. A.S., YZEURES-PREUILLY U.S. 
 

6 voix : FONDETTES A.S., LUYNES A.S., MONTBAZON U.S., PERNAY U.S., RICHELAIS F., STE MAURE-MAILLE F.C., VAL DE 
BRENNE F.C., VAL SUD TOURAINE R.C. 
 

7 voix :. BOUCHARDAIS A.F., CHANCEAUX s/C. A.S., CHARGE E.S., DESCARTES S.G., JOUE PORTUGAIS U.S., LA VILLE AUX 
DAMES E.S., LOIRE ET VIGNES U.S., NOTRE DAME OE E.S., PAYS DE RACAN A.S., PAYS MONTRESOROIS F.C., RENAUDINE 
U.S., TOURS SUD A.S., VAL DE CISSE F.C., VAL DE VEUDE E.S., VALLEE DU LYS A.S., VALLEE VERTE E.S. 
 

8 voix : AMBOISE A.C., AVOINE-CHINON O.C.C., AZAY-CHEILLE S.C., ESVRES s/I., GATINE CHOISILLE F.C., JOUE LES T. 
F.C.T., MEMBROLLE-METTRAY F.C., LA RICHE R., LOCHES A.C., MONNAIE U.S., MONTLUIS F.C., MONTS A.S., OUEST 
TOURANGEAUX F.C., PAYS LANGEAISIEN F.C., ST AVERRTIN S., ST CYR s./L. E.B., ST PIERRE U.S., TOURS F.C., TOURS ST 
SYMPHORIEN, VAL DE CHER F.C., VEIGNE C.S.T., VERETZ-AZAY-LARCAY F.C. 
 
CLUBS ABSENTS : 
 
1 voix : ADMINISTRATION FINANCIERE A.T.S.C., PARALYSES DE France A.S., RIVARENNES E.S. 
2 voix :.CHARNIZAY-ST FLOVIER A.S., CROUZILLES F.C., GIZEUX E.S., VST ROCH U.S. (en cours de radiation), VILLAINES 
LES R.(Non Activité Totale) 
3 voix : ANTOGNY LE T. U.S., INGRANDES DE T. S., LA CHAPELLE s/L. E.S., ST EPAIN U.S., TOURS DEPORTIVO ESPAGNOL. 
4 voix : NOUZILLY-ST LAURENT U.S., ST NICOLAS DE B. U.S. 
8 voix : CHAMBRAY F.C., TOURS A.C.P. 
 
MEMBRES DU COMITE DE DIRECTION PRESENTS :  
 
BASTGEN Patrick, BATISSE Guy, BONNET Philippe, BROSSARD Christophe, BUREAU Christian, CHEVALLIER Martine, 
COUTANT Nicolas, GABUT Thierry, GALLE Philippe, GILLET Jean-Claude, MICHAU Gilles, VALENTI Bruno. 
 
MEMBRES DU COMITE DE DIRECTION EXCUSES :  
 
BRETON Nathalie, BOUCHER Eric, JOUAN Soizic, PRISCA Martin. 
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ASSISTENT A L'ASSEMBLEE : 
 
COURTAULT Maria (Agent administratif), 
CUVILLIER Alexis (Adjoint technique football féminin et nouvelles pratiques), 
DESRUTIN Alain (Président de la C.D.A.), 
DURAND Fabrice (Directeur administratif), 
MERIOT Florence (Secrétaire de Direction), 
MAJCHRZAK Laurent (Conseiller technique Préformation), 
GROSPERRIN Baptiste (Apprenti chargé de la communication). 
 
INVITES PRESENTS : 
 
M. FRADON Yann, Directeur du Service Départemental Jeunesse , Engagement et Vie Associative 
M. JAHAN Alain, Président du C.D.O.S 37. 
M. TEIXEIRA Antonio, Président de la Ligue Centre-Val de Loire, 
 
INVITES EXCUSES : 
 
M. Gérard PAUMIER, Président du Conseil Départemental d’Indre-et-Loire, 
M. Jean-Claude RONDEAU, Membre d’honneur du District, 
Mme BERTHY Estelle, Chargé de mission aux sports du Conseil Départemental. 
 
Les pouvoirs des clubs ont été vérifiés à partir de 18h15 à l'entrée de la salle. 
 
Il est constaté un total de 85 clubs du District présents ou représentés, sur les 104 que compte le District, soit 81,73 
%. Cela représente un total de 470 voix sur 536 voix possibles, soit 87,68 %. 
 
Le quorum étant atteint, l'Assemblée Générale peut délibérer valablement. 
 
 

MOT D’ACCUEIL DE NOTRE PARTENAIRE « GROUPAMA PARIS VAL DE LOIRE» 
Laurent AUPETITGENDRE, Conseiller Commercial 

 

 
Bonjour, bienvenue, 
Au nom de Groupama, je vous souhaite la bienvenue. C’est un plaisir de vous accueillir ce soir dans nos locaux. Le 
bâtiment a à peu près, 1 an et demi. Il a été construit dans cette optique-là : pouvoir mettre à disposition auprès de 
nos partenaires ou différentes associations qui seraient amenées à nous solliciter. 
Moi, je suis responsable du secteur Tours Centre. Je gère quatre agences du département : Tours, St Cyr, Joué les 
Tours, Azay-le-Rideau. Je suis votre hôte pour la soirée. J’ai juste des formalités à vous donner au niveau 
opérationnel sur la fin de la soirée.  
Le partenariat avec le District s’est mis en place il y a 1 an sous l’impulsion de Philippe GALLE en collaboration avec 
Hasim, le responsable commercial et Philippe BURONFOSSE, directeur du département. Le partenariat est né sous 
des valeurs communes : 

• la Prévention. Depuis un an, au niveau de Groupama, nous avons l’ambition de former un million de 

personnes aux Gestes qui sauvent, en collaboration avec les pompiers, sur les différents territoires que 

l’on a au niveau du département et au niveau national. Il y a déjà eu plus de 30 sessions avec le District de 

10 personnes depuis le début de l’année. Ainsi près de 400 personnes ont été formées aux gestes de 

premier secours et à l’utilisation d’un défibrillateur. Il y aura encore des sessions Gestes qui sauvent qui 

vont arriver. Avec le District, on va commencer à travailler sur le sujet à partir de décembre. Pour les 

arbitres, cela fait partie de leur formation aujourd’hui. Cela viendra s’inscrire dans ces sujets-là. 

• la Solidarité. On a fait Octobre Rose récemment. L’idée est d’accompagner les personnes avec des 

démarches solidaires. Le District a mis des choses en place sur ces domaines-là. 
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• la Proximité. Aujourd’hui, Groupama, ce sont plusieurs agences sur le département qui représentent des 

caisses locales. Elles ont à cœur de participer au tissu local et d’accompagner les associations par le biais 

de prêt de matériel, de financement d’équipements sportifs. C’est une valeur importante pour nous. Nous 

voulons être acteur du tissu local. 

Enfin, parmi les motards présents dans la salle, on a mis en place jusqu’au 5 novembre, un petit flyer à disposition avec 
un QR Code. Il y a un gilet airbag à gagner. Chaque agence du département doit ouvrir un gilet airbag. Il n’y a pas 
obligation d’être assuré chez nous. 
Pareil pour les Gestes qui sauvent, en allant sur Groupame.fr, vous pouvez vous inscrire également. Il n’y a pas 
d’obligation d’être assuré chez nous pour y participer.  
J’ai récupéré le partenariat pour une simple et bonne raison ; j’aime le football. J’ai été désigné d’office pour récupérer 
le partenariat avec le District. C’est vraiment une joie pour allier ma passion pour le football avec mon travail. Je ne 
vous prends pas plus de temps. Vous avez beaucoup de sujets à voir. Je reste à votre disposition tout au long de la 
soirée. J’ai deux collaborateurs qui sont avec moi pour vous accueillir à l’entrée du bâtiment. Ils sont à votre disposition. 
N’hésitez pas à revenir vers eux. Je vous souhaite une bonne Assemblée Générale.  
Après le buffet, l’alarme se met automatiquement en marche à minuit trente. Soyons vigilants au timing !  * 
Bonne soirée à tous et encore bienvenue ! 
Merci. 
 

ALLOCUTION D'OUVERTURE 
Philippe GALLÉ, Président du District 

 
 

Mr ALLOCUTION OUVERTURE P.GALLE A.G. 19/10/2023  
Bonsoir à toutes et tous,   
Je suis très heureux et j’éprouve beaucoup de plaisir à vous retrouver tous et toutes en ce début d’année sportive 
2023/2024. Et de vous voir aussi nombreux.   
Je salue tout d’abord :   
- Mr Antonio TEIXEIRA, Président de la LCVL  
- Mr Yann FRADON – Chef de Service SDJES – Délégué Départemental à la Vie Associative   
- Mr Alain JAHAN – Président du CDOS, cher Alain   
Mais vous aussi Chers Amis : Mesdames et Messieurs les Présidents ou Représentants de clubs, Mesdames et 
Messieurs les Membres de nos Comités Directeurs  
Je vous prie de bien vouloir excuser les absences de Mr PAUMIER, ex-Président du Conseil Départemental, de Estelle 
BERTHY, notre interlocutrice au sein de ce même Conseil Départemental, excusée de dernière minute, et de quatre 
Membres de notre Comité Directeur (Mmes Soizic JOUAN, Prisca MARTIN, Nathalie BRETON et M. Eric BOUCHER) ; les 
autres personnes n’ont pas répondu.  
Je vous demande tout d’abord de respecter une minute de silence pour honorer tous ceux qui ont quitté. Avec une 
pensée particulière pour 2 serviteurs de notre football : Jean Claude ALBOUY, Délégué Ligue, dont les obsèques ont eu 
lieu hier, et Mickael FAURE, Président de la CDA 41 qui est décédé cet été à 45 ans. Mais j’en profite aussi pour associer 
toutes les victimes, hors football et hors le domaine du Sport, de violences notamment dans les derniers attentats.  
 
UNE MINUTE DE SILENCE EST OBSERVEE  
 
Comme notre dernière AG en Juin à ESVRES a été complète mais aussi longue tant au niveau de la partie réglementaire 
que des textes à modifier et au niveau de l’intervention de nos Techniciens, cette dernière sera beaucoup plus courte 
ce soir.          
Le plus important en ce début d’année sportive est de réussir notre/votre rentrée sportive et d’accueillir nos licenciés 
dans les meilleures conditions possibles. Cette rentrée se traduit par un nombre de licenciés légèrement supérieur à 
ceux de l’année dernière, 784, soit une hausse de 4,9 %. Aussi en augmentation par rapport à l’année d’avant COVID 
2019/2020. On peut noter une baisse (malheureusement récurrente) des seniors (-60). Concernant les autres 
catégories, les chiffres ne sont que partiels et il ne faut tirer de conclusions hâtives. Nous y verrons plus clair dans un 
mois. D’autant qu’il semble, et peut-être Antonio pourra y répondre, que des délais soient nécessaires pour 
l’enregistrement des licences. La tendance est indéniablement favorable dans nos catégories Jeunes. Nous reviendrons 
plus tard sur la situation du foot loisir. Remarquons aussi les Féminines qui, bien que les évolutions soient contrastées 
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selon les catégories, sont encore en progression avec une hausse de 5.5 %, représentant dorénavant 12,7 % du total 
des licenciés. Je suis aussi agréablement très satisfait de constater que notre nombre de dirigeants et de dirigeantes 
soit à un niveau supérieur à l’an dernier.  
 

 
 
 
 

 
 
 
 

Certes certaines catégories souffrent quantitativement, et notamment les Seniors Masculins ; Il s’agit d’un phénomène 
sociologique, nombre de pratiquants ne souhaitant plus pratiquer le week-end, et surtout le sacro-saint dimanche 
après-midi et faire de longs déplacements, les éloignant de leur foyer et de leur famille. Aussi nous pensons que le 
développement de nouvelles pratiques est inéluctable. Force est de constater que l’appétence n’est pas énorme dans 
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notre département. Mais nous remettrons « l’ouvrage sur le métier » et continuerons à vous les proposer. Alexis et 
Christophe y reviendront plus tard. Sans que nous ne développions cette année notre offre « Foot loisir » après avoir 
été un District extrêmement pourvu il y a une quinzaine d’années mais indéniablement l’offre FSGT est bien meilleure 
que l’offre FFF et doit nous inciter (surtout la FFF) à en tirer les enseignements. Espérons que vous, clubs, n’aient pas 
non plus à le déplorer.   
Comme je viens de le préciser, un des objectifs importants est de réussir à accueillir nos licenciés dans de bonnes 
conditions. Et qui dit augmentation de licenciés dans certaines catégories se traduit indéniablement, ipso facto, et de 
par les constations que l’on fait et les remontées d’informations que l’on a, par des saturations des installations 
(terrains, vestiaires, notamment en cas de mixité ...) et par des déficits en éducateurs et accompagnants, sauf à ce que 
vous me disiez le contraire. Concernant le 1er point, nous n’avons peu de solutions à vous apporter. Mais concernant 
les moyens humains, nos formations, sur lesquelles nos Techniciens reviendront plus tard ce soir, semblent en ce début 
d’année peu prisées alors que j’attendais une plus forte appétence mais surtout nous / vos licenciés ont besoin et 
notamment dans les catégories de jeunes rapidement d’avoir des encadrants plus nombreux et mieux formés.        
Pour terminer sur cet aspect sportif, nous félicitons sincèrement toutes les équipes qui sont encore qualifiées dans nos 
coupes nationales : 4 en Coupe de France Masculins, 2 en Coupe de France Féminines, et 5 en Coupe Gambardella. Je 
souhaite bonne chance à toutes et tous pour le tour qui arrive et pour la suite des compétitions.             
 

 
 
 
Le football est un important vecteur de lien social ; aussi nous continuerons à développer des Actions Citoyennes et 
Sociales. Mais, faute de « combattants », c’est-à-dire de bénévoles au District, nous ralentirons par rapport ce que 
nous avons fait les années précédente. Je reviendrai sur l’action majeure que nous avons réalisée en 2022/23, c’est-à-
dire Les Gestes qui Sauvent, et les 43 sessions réalisées avec le concours de GROUPAMA qui en a financé 33. Je rappelle 
que ces actions ont notamment été permises car les Services Civiques ont été « objectivés » sur ce sujet. Nous 
continuerons nos actions avec le Comité Départemental de la Ligue contre le Cancer, dont Octobre Rose (qui est le fil 
« ROSE » de la soirée), l’Association des Donneurs de sang,...  
En 2023, nous ne pouvons pas ne pas aborder le sujet du développement durable et de la maitrise de l’énergie. Il nous 
faut donc d’ores et déjà anticiper le sujet des longs déplacements, favoriser le co-voiturage et les déplacements en 
minibus, inciter les Collectivités, même si elles trainent un peu les pieds, à s’orienter sur des éclairages LED (à ce titre, 
Bernard FREULON, Président de la Commission Départementale des Terrains et les membres de cette Commission, 
sont à votre disposition). Nul doute également que la réforme des compétitions Départementales que vous avez votée 
à l’AG de Juin dernier ira dans ce sens de la réduction des dépenses énergétiques.  
Nos relations avec les Collectivités Locales sont bonnes. Merci à Estelle, qui devait être présente ce soir, car elle est la 
« cheville ouvrière » de tous les dossiers d’aides que vous déposez au Conseil Départemental. Je remercie le Conseil 
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Départemental pour les aides fléchées ainsi que pour les aides dévolues aux sections scolaires de nos collèges, qui ont 
été reconduites, bien qu’en légère diminution.   
Nos partenaires privés nous sont restés globalement fidèles, à l’exception de la concession VW Intersport. Qu’ils soient 
là tous remerciés. Je rappelle qu’en ce qui concerne le partenariat, il ne saurait être question que tout nouveau 
partenariat privé avec le District ne vienne en concurrence avec ne serait-ce un de nos clubs. Nous avons eu le plaisir 
d’enregistrer en 2022/2023 l’arrivée de INTERMARCHE, par ailleurs partenaire de la FFF, de EC Consulting et de 
GROUPAMA, partenariat que j’ai déjà présenté dans ses grandes lignes précédemment et que je remercie encore ce 
soir.  
Les relations de notre District avec la Ligue sont globalement bonnes. Je souligne le rôle accru de la Ligue et de notre 
District concernant l’aide au montage des dossiers concernant l’emploi dans les clubs. Ainsi que pour la nouvelle aide 
fléchée pour les Conseillers Techniques Départementaux en Arbitrage. Rappelons également le nombre élevé de 
Services Civiques dans nos clubs, dossiers qui sont en cours de finalisation et, à ce titre, vous devez vous rapprocher 
de Fabrice Durand. Ce seront encore cette année environ 80 dossiers de Services Civiques qui exerceront dans les clubs 
de nos territoires, si tant est que les postes ouverts soient pourvus !!! Je compte sur eux et sur leurs tuteurs pour que 
les valeurs développées dans le PEF et dans le programme ACS soient promues dans les clubs. Et MERCI à l’Etat pour 
le financement de ces Services Civiques.  
Au niveau fédéral, la grosse évolution consistera en l’évolution de la gouvernance que j’avais détaillée en Juin. Je 
rappelle seulement que vous tous, représentants de clubs, quel que soit votre niveau de pratique (départemental, 
régional ou national), voterez lors de la prochaine AG élective de la FFF, certainement en fin d’automne 2024.  
En ce mois d’Octobre 2023, je ne peux évoquer le sujet fédéral sans faire référence à la performance du système 
informatique qui est mis à notre disposition ; Indéniablement, celui-ci connait de graves dysfonctionnements, lenteurs 
...qui se traduit par un mécontentement général des usagers tant dans les clubs que dans les instances. Vous avez été 
nombreux à nous appeler et nous le faire remonter ; sachez que nous en sommes très conscients et déplorons autant 
que vous cette situation. Les nombreuses remontées que les différents élus ont faites ont abouti à une prise de 
conscience certes tardive des plus hautes instances de la FFF (y compris le Président Philippe DIALLO) et un Groupe de 
Travail composé de spécialistes informaticiens et piloté par le Président de la Ligue des Hauts de France a été constitué. 
D’ores et déjà des améliorations ont été enregistrées dans le domaine du module « Compétitions ». Les lenteurs seront 
progressivement résolues mais il faudra un peu de temps pour retrouver l’intégralité des fonctionnalités antérieures. 
Le problème est plus ardu sur le module spécifique mis à disposition pour la désignation des arbitres. Clairement, le 
cahier des charges réalisé à partir des expériences des utilisateurs, n’a pas été respecté et le temps nécessaire à la 
résolution des problèmes sera plus long. Aussi je vous demande certes de faire remonter éventuellement les 
informations, mais surtout de vous montrer patients car nos collaboratrices et collaborateurs ne peuvent régler 
personnellement les problèmes vécus.      
Par ailleurs, concernant l’opération de dotations NIKE, il reste encore trop de clubs de notre District qui ne se sont pas 
inscrits. Nous sommes revenus plusieurs fois vers les clubs retardataires ou réticents. Nous regrettons, comme l’an 
dernier, que 100 % des clubs ne se soient pas inscrits comme nous regrettons également que les délais de NIKE soient 
très longs et que le catalogue de produits disponibles soit si restreint.  
En termes de communication, la FFF, la LFA, voire la Ligue ont organisé ces derniers mois nombre de Webinaires sur 
différents sujets. Certes vous recevez beaucoup de mails et il est important que nous puissions mieux cibler les 
interlocuteurs dans vos clubs pour moins vous déranger et mieux vous sensibiliser ou vous informer.   
Il n’empêche que j’ai le sentiment que nombre de vous en clubs avaient envie de plus de réunions en présentiel, avec 
des moments de convivialité. Aussi nous reviendrons vers vous à travers des réunions décentralisées et irons vous 
rencontrer sur des thèmes qui pourraient être la formation des nouveaux secrétaires, une meilleure utilisation de la 
FMI, ...        
Comme très souvent dans mes interventions, je reviendrai sur la bienveillance et la valorisation de tous les bénévoles 
que vous êtes, que nous sommes.  Cette bienveillance est ancrée en nous à votre service, vous les bénévoles qui vous 
investissez sans compter au profit de vos clubs, des licenciés et plus généralement du football départemental. Vous 
êtes trop peu valorisés ; certes quelques-uns se voient proposer d’aller à Clairefontaine ou à la finale de Coupe de 
France. Mais la meilleure des valorisations est que vous soyez respecté par les licenciés du club, par les instances du 
football, par l’Etat (qui nous promet toujours des mesures fiscales ou sociales). Une des illustrations de ce respect est 
de vous faciliter la vie au niveau des procédures informatiques et administratives. Et je conçois que cela peut être 
sensiblement amélioré ! D’ailleurs, Alain JAHAN reviendra sur ce sujet en fin d’AG. Comme il évoquera ce très beau 
sujet qui doit unir tous les sports : je veux parler là des Jeux Olympiques certes de Paris, mais de toute la France.  
Et grâce à tout ce réseau de bénévoles, et à toutes les familles de notre football, je crois fermement et peut-être de 
manière idéaliste en le fait que vos clubs soient de véritables LIEUX DE VIE, lieux dans lesquels les licenciés, les parents 
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auront envie de se retrouver, avec des échanges sociaux et humains accrus. Avec des ouvertures sur les autres 
domaines de notre vie. Et avec des pratiques certes différentes, qui s’inscrivent dans une démarche de bien-être et de 
Sport-santé, et intergénérationnelle : le Foot en Marchant. Mais aussi le « Tennis-ballon’ rebaptisé Futnet, que nous 
développerons en 2023/2024.  
Revenons à nos pratiques sportives ; nous avons constaté depuis quelques années une baisse significative de notre 
nombre d’arbitres et afin d’enrayer cette inexorable baisse, nous avons développé des initiatives qui, je l’espère, seront 
couronnées de succès. Elles vous seront présentées par nos responsables de la Commission d’Arbitrage et de 
Promotion de l’Arbitrage. Il vous sera également présenté celui qui succédera le 1er Décembre à Anthony JUNGES dans 
la fonction de Conseiller Bi-Départemental en arbitrage, partagée avec nos amis du 41 : Valentin DANSAULT.      
Comme en tout début d’année, nous espérons une baisse du nombre et de la gravité des incivilités. C’est à ce prix que 
notre football pourra continuer à attirer enfants, adolescents, adultes, pratiquants, accompagnants et bénévoles de 
nos clubs et que l’évolution du nombre d’arbitres sera positive tant quantitativement que qualitativement. Or, force 
est de constater que ce début d’année démarre plutôt mal, au-delà du cas dont les médias se sont emparés. Avec 
notamment des paroles à bannir sur plusieurs terrains mais aussi des actes de brutalité, certes inévitables dans 
certaines actions mais manquant notoirement de maitrise pour quelques-uns uns d’entre eux. Et nous déplorons aussi 
une certaine omerta pour que des sanctions appropriées mais surtout justes soient décidées. Aussi nous vous 
proposerons juste dans quelques minutes quelques mesures qui nous semblent pouvoir contribuer à une amélioration 
du climat général, voire particulier s’appliquant à quelques individualités ou dizaines d’individualités. Une action 
commune avec le CDOS vous sera également présentée.  
J’en profite également pour vous sensibiliser à venir nous rejoindre au District. J’ai déjà évoqué le sujet avec quelques-
uns d’entre vous et nous nous reverrons sous peu. Nous aurions en effet besoin de plus de personnes souhaitant avoir 
une fonction plus transversale, moins quotidienne, plus gérable dans le temps. Pour celles et ceux qui le pourraient, 
ma ligne téléphonique, dans un premier temps, vous est ouverte et surtout je suis prêt à vous rencontrer.  
Ceci nous aidera à remplir ce qui reste pour nous notre principale mission : Vous ACCOMPAGNER. Nous reviendrons 
vers vous avec des binômes Techniciens / Elus dans une démarche d’accompagnement tant pour les clubs en cours de 
labels que surtout pour ceux à qui nous aimerions proposer une démarche d’auto-évaluation.   
Puisse notre saison se poursuivre de manière PAISIBLE !     
Je vous remercie de votre écoute attentive après avoir abordé nombre de sujets.  
D’ores et déjà, je vous souhaite une excellente saison sportive.  
Je déclare ouverte l’Assemblée Générale et cède la parole à Patrick BASTGEN, notre Secrétaire Général.    
 
 
 

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 
 

ADOPTION DU PROCES VERBAL 
ASSEMBLEE GENERALE DU 29 JUIN 2023 à ESVRES-SUR-INDRE 

 

Le procès-verbal de l’Assemblée Générale qui s’est déroulée le 29 juin 2023 à Esvres sur Indre est paru sur le site du 
District d’Indre et Loire. 
 
Un vote avec les boitiers électronique est organisé. 
 
Aucune observation n’étant formulée, le PV de l’AG est adopté à hauteur de X% des voix exprimées. 
 
 
 

PRESENTATION DES COMPTES  2022-2023 
Thierry GABUT, Trésorier Général 

 

 
Bonjour à toutes et tous, 
 
Je vais donc vous présenter les comptes annuels pour la saison 2022/2023. 
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Tout d’abord les comptes présentent un bénéfice comptable de 23 100 € soit 3,3 % de nos produits alors que le budget 
présenté en juin 2022 n’en prévoyait pas. 
 
Alors examinons les différences entre les comptes annuels et le budget prévisionnel. 
 
Tout d’abord les produits. 
Le total des produits est de 679 806 € alors que le budget prévisionnel prévoyait 606 142 €, soit 12,1 % (soit 73 664€). 
Quand nous construisons notre budget nous prévoyons toujours des recettes réalistes mais toujours avec une marge à 
la baisse. 
Ce qui a surtout changé, c’est le poste subvention qui subit une augmentation de 43 000 € : 

• + 5 000 € du Conseil Départementale pour l’achat structure gonflable ; 

• + 12 000 € de la FFF pour la mise à disposition d’un salarié et pour le financement du conseiller technique 
arbitrage ; 

• + 8 000 € de la FFF pour des indemnités préformation plus importante que prévu ; 

• + 12 000 € de la ligue pour la convention d’objectifs ; 
Le poste autres voit aussi son résultat évolué à la hausse de + 28 000 € : + 16 000 € en dons frais fiscaux bénévoles et 
+ 12 000 € mis à disposition d’autres techniciens que l’on retrouve dans le poste fourre-tout remboursements, ventes 
livres. 
Pour finir, les amendes sont supérieures de 3 000 € au budget initial. Regardons maintenant le pourcentage de chaque 
poste par rapport au total des produits. 
 

 
 
 

LE  PRODUIT                 

  Poste Amendes 112 k€   108 k€ au budget

T   l P  d               d e P  d                   

  Subven ons op misées 180 k€   137 k€ au budget prudent (ANS, Conseil
Départ, FFF, Ligue, Etat sous budgétés)

  Partenariat : +6 k€ vs budget, Mises à dispos + 6k€ et Fiscaux : +12 k€.
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Passons maintenant aux charges. Elles sont supérieures de 8,3 % par rapport au budget initial soit 50 000 €. 
Les différences essentielles sont : 

• les salaires et charges sociales pour 12 000 € ; 

• le personnel extérieur pour 10 000 € ; 

• la reprise d’activité des commissions : + 14 000 € ; 

• frais fiscaux nouveaux barèmes : + 12 000 €. 
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Regardons maintenant le pourcentage de chaque poste par rapport au total des charges. 
Je vous remercie pour votre écoute. 
 
 

LE  C ARGE                 

T   l C    e            d e C    e               

  Salaires + Charges sociales : 289 k€   277 k€ au budget

  Personnel extérieursous es mé : 46 k€   36 k€ au budget (Laurent M. + CDPA)

 Déplac.Fiscauxnouveaux barèmes : +12 k€ vs budget

  Reprise ac vités des commissions: +14 k€ vs budget
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PRESENTATION DES COMPTES  2022-2023 
Benoit BLAIS, société KPMG 

 

 

Bonsoir à tous, 
Que les comptes annuels tels qu’ils viennent de vous être présentés sont réguliers, sincères, et donnent une image 
fidèle des opérations de l’exercice écoulé. C’est le résultat de l’année écoulée que vous venez de commenter.  
Ainsi que la situation financière et du patrimoine, même si effectivement, le bilan qui vous a été présenté est joint au 
rapport du Commissaire aux comptes. Tous ces documents sont réguliers, sincères et donnent une image fidèle du 
patrimoine du District à la fin de l’exercice clos le 30 juin dernier. 
C’est une certification sans réserve et sans observation. 
Le second des rapports, c’est un rapport sur les conventions réglementées, ou plutôt un rapport sur la transparence 
financière des entreprises. En d’autres termes, s’il y avait des relations d’affaires entre les membres du Comité de 
direction, il me reviendrait la charge de vous en donner lecture au travers de ce rapport sur les conventions 
réglementées. Sachez que dans notre cas, aucun rapport n’a été porté à ma connaissance lors de nos travaux. 
 
 
 

APPROBATION DES COMPTES ANNUELS et MISE EN RESERVE 
Thierry GABUT, Trésorier Général 

 

Je vous demande s’il y a des questions sur cet exercice, auxquelles les uns et les autres s’efforceront de répondre. 
 
Aucune question n’est formulée.  
 
Je mets aux voix le quitus de la gestion de l’exercice arrêté au 30 juin 2023. 
 
Un vote avec les boitiers électroniques est organisé. 
 
L’Assemblée Générale vote favorablement à la majorité, 94,59% des voix exprimées pour l’approbation des comptes 
annuels 2022-2023. 
 
Le Trésorier Général propose d’affecter le résultat bénéficiaire de 23.100,31   Euros au compte réserve « Report à 
Nouveau », l’Assemblée Générale vote favorablement, à la majorité, à 95% des voix exprimées. 
 
 
 

MANDAT DE COMMISSAIRE AUX COMPTES 
Philippe GALLE, Président 

 
 

Tous les six ans, on se doit de renouveler ou non le mandat de notre Commissaire aux comptes. Actuellement, le 
mandat est détenu par la société KPMG dont M. BLAIS est un associé.  
On s’est posé la question car le mandat arrivait à échéance cette année. KPMG nous a fait une proposition, déjà cette 
année, un petit peu plus onéreuse que l’année dernière, qui était multiplié par 2,6 par rapport à ce qu’on payait en 
2022-2023. On comprend la stratégie de KPMG qui n’a pas forcément vocation nationale à aller vers les associations. 
Et donc, on a regardé un peu vers qui on pouvait se diriger. Or, il s’avère que, concomitamment, NOUVEL EXPERT 
AUDIT, société exclusivement de Commissariat aux comptes, s’est manifestée. Un des associés est notre ancien expert-
comptable, M. Sylvain GILET. C’est une entreprise qui est située à Poitiers. De surcroit, la tarification qui nous est 
proposée est quasiment la même que 2022-2023. Donc, à la fois, leur proposition nous correspond car ils connaissent 
bien le fonctionnement du District. Ils nous connaissent bien : élus et le fonctionnement de notre Directeur 
Administratif, Fabrice DURAND. La proposition de KPMG nous a semblé financièrement moins en adéquation avec 
celle qui nous était proposée et avec nos besoins.  
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Donc, je vais remercier KPMG pour les nombreux mandats effectués pour le District sous réserve que vous, clubs votiez 
le changement de mandat de Commissaire aux comptes pour NOUVEL EXPER AUDIT.  
 
M. BLAIS : Simplement, je voudrais remercier effectivement tous les élus que vous êtes, d’avoir fait confiance à KPMG. 
Une petite précision : ce n’est pas un désengagement de KPMG du réseau associatif. On est une profession qui fait 
face à une raréfaction des ressources humaines. Mêmes dans nos métiers, on essaie de les retenir en valorisant les 
rémunérations et donc en valorisant nos prestations tarifaires. C’est aussi simple que ça. Vous l’avez évoqué, les 
systèmes d’information des auditeurs sont complexes et sécurisés. Là aussi, vous avez une augmentation des coûts. 
C’est important de le préciser.  
 
Le changement de mandat de Commissaire aux comptes est soumis au vote de l’Assemblée : 
  
Un vote avec les boitiers électroniques est organisé. 
 
L’Assemblée Générale vote favorablement à la majorité, 90,79% des voix exprimées pour le changement de mandat 
de Commissaire aux comptes, pour la société NOUVEL EXPERT AUDIT 
 
 

COMMUNICATIONS DU SECRETAIRE GENERAL 
Patrick BASTGEN 

 

 

 
LICENCES A POINTS 
A compter de cette saison (2023-2024),  
Chaque club et chaque personne licencié(e) sanctionné(e) sera informée de sa situation au regard du dispositif de la 
licence à points (réduction de points ou capital point épuisé) par notification sur « footclubs » et sur le « compte 
FFF » du licencié(e)  
 
 
REMISE A NIVEAU FMI 
 

➢ Remise à niveau décentralisées dans les clubs : 
▪ 12 personnes mini – 15 maximum 
▪ 3h de formation 
▪ Jours possibles : du lundi au jeudi 
▪ Wi-Fi obligatoire dans le club 

 
OPERATION CARTON VERT (U15 G/ U15F) 
 
Attribution :  
 
3 cartons verts au maximum par match :  
 - 2 cartons décernés par les observateurs (1 joueur ou joueuse maximum par équipe)  
 - 1 carton vert décerné par l’arbitre  (1 joueur ou joueuse maximum par rencontre)  
L’     b      d’   c      ve    ’e   p     e  bl          l e   déce  é d    le c d e de b   e        de   
L’arbitre (Officiel ou Bénévole) de la rencontre renseigne sur la FMI le/les bénéficiaires ainsi que la valeur prônée dans 
l    b    e D  c pl  e de l  FMI e  cl           l’ cô e « carton vert » 
 
ATTENTION : 
   p   d’   l        de l  FMI (p     e e   e  lle de    c  p p e ) le       b       de  c       ve    e  e     p   
comptabilisés 
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COMMISSION DEPARTEMENTALE DE LA PROMOTION DE L’AR ITRAGE 
Gilles MICHAU et Alain DESRUTIN 

 

 

Bonsoir Mesdames, Messieurs, 
 
 
 

 
 
 
Il faut continuer l’effort pour trouver des arbitres. Ce n’est pas moi qui trouve des arbitres, c’est vous !  
Quand j’ai intégré la Commission Départemental de Promotion de l’Arbitrage, j’ai rencontré beaucoup de clubs. Ils 
disaient : « on ne sait pas comment faire. On n’y arrive pas. Il n’y a pas beaucoup de vocations dans l’arbitrage ». Je 
pense que la tendance s’inverse. Il y a une approche différente. On est allé rencontrer les clubs sur toute la saison 
dernière. On va continuer. Accrochez-vous ! On vient vous aider. Cela doit continuer dans le bon sens. 
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Le travail d’Anthony JUNGES dans sa fonction de Conseiller bi-départemental Promotion Arbitrage, la saison dernière 
dans les clubs, a donné des résultats. Cette nouvelle saison, pour l’instant, Valentin DANSAULT, son successeur, n’est 
pas encore parmi nous. Il nous rejoint le 1er décembre prochain. On pourra vous accompagner. Ce sera des opérations 
« clubs » bien sûr mais aussi de la promotion dans les écoles. Et puis, on continuera de notre côté de se déplacer en 
clubs pour voir comment approcher votre public. C’est vous qui avez vos effectifs potentiels. C’est dans vos familles, 
joueurs, dirigeants où il peut y avoir d’éventuels candidats.  
Valentin a de l’expérience. Quand il ira rencontrer vos jeunes ou moins jeunes dans les clubs, je pense qu’il connait 
bien son sujet. Cela pourra faire de bons échanges. 
Les clubs qui souhaitent mener des actions ne doivent pas hésiter à en informer le District. Cela permettra de pouvoir 
construire le planning. 
 
Valentin DANSAULT: 
Je serai présent à vos côtés quand vous le souhaitez. J’ai des idées à mettre en place au cours de l’année. Je viendrai 
vers vous au fil du temps.  
 
Philippe GALLE : Valentin commence le 1er décembre. Son patron est le Président de la Ligue Centre Val de Loire, 
Antonio TEIXEIRA. 
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On est en progression. On compte sur vous pour chercher des éventuels profils dans votre club. Ne pas hésiter à revenir 
vers nous pour qu’on vous accompagne. 
 
 
FORMATION DES ARBITRES 

 

- CANDIDATS ARBITRES EN FEVRIER LIEU A DETERMINER. 

- 1 STAGE PAR CATEGORIE DONT LE STAGE DES D1 EN COMMUN AVEC LE DISTRICT 41. 

- 1 STAGE JEUNES ET TROIS SOIREE DE FORMATION EN SOIREE. 

- STAGE AVEC LES ARBITRES STAGIAIRES AFIN DE VALIDER LEUR EXAMEN. 

- FORMATION D’ARBITRE CLUB.   
 
 
On vous a mis les dates des prochaines formations. Au niveau du District, pour l’instant, il n’y a pas de lieu déterminé. 
On est à la recherche d’un club qui puisse nous accueillir pour utiliser le club-house et le terrain. 
Ce qu’on va mettre en place avec le Conseiller technique Départemental en Arbitrage, on va mettre en place un stage 
par catégorie. Les arbitres D1 seront en commun avec les arbitres D1 du Loir-et-Cher. Ça sera la première fois que se 
fera. Idem pour les D2, D3, D4 et arbitres stagiaires. 
Au niveau Ligue Centre Val de Loire, on organisera un stage en deuxième partie de saison. Et on a trois soirées de 
formation pour les jeunes. 
La formation Arbitre club est nouvelle et il convient de l’organiser. Si vous avez des candidats, merci de les inscrire. 
Dès qu’on aura un nombre important de candidats, on vous donnera la date et le lieu. 
 
 
EFFECTIFS ARBITRES CETTE SAISON 
 
ARBITRES FEDERATION FEMININES ET GARCON : 4 
ARBITRES LIGUE CENTRAUX ET ASSISTANTS SENIORS : 26 
ARBITRES DISTRCIT CENTRAUX ET ASSISTANTS SENIORS : 87 
ARBITRES STAGIAIRES SENIORS : 16 
ARBITRES JEUNES FEDERATION : 1 
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ARBITRES JEUNES LIGUE FEMININE ET GARCONS : 5 
ARBITRES JEUNES DISTRCIT : 12 
ARBITRES STAGIAIRES JEUNES : 23 
N’ONT PAS ENCORE RENOUVELE : 10 
NOMBRES D’ARRET DEPUIS LA FIN DE SAISON: 16  
 
 
Pour les clubs en infraction avec le Statut de l’arbitrage, on peut faire intervenir les membres de la Commission 
Promotion de l’Arbitrage ou les Ambassadeurs ou le Conseiller auprès de vos jeunes (à partir des U15). On veut essayer 
d’attirer les jeunes filles à l’arbitrage. On attend avec impatience que Valentin arrive pour qu’n puisse démarrer le plus 
vite possible.  
 
 
 
 

LUTTE CONTRE LES INCIVILITES 
Philippe GALLE, Président du District 

 
 

Voici un sujet de société qu’on pourrait se passer d’aborder. On a abordé ce sujet en Bureau du Comité de direction 
du District le 12 octobre dernier. On a décidé : 
1/ comme ce thème était majeur, on a créé un groupe de travail spécifique pour faire face aux incivilités qui se sont 
produites non loin d’ici. Les incivilités n’augmentent pas mais cela ne diminue pas, bien au contraire.  On va réunir les 
arbitres officiels de D1 et D2 ainsi que les délégués de D1 courant novembre. On va leur demander d’ouvrir leurs 
oreilles et leurs yeux et de prendre leur plume pour relater ce qui se passe. Quand les dossiers arrivent en commission 
de discipline, les membres de celle-ci font avec ce qu’ils ont. Souvent les événements ne sont pas bien relatés voire 
pas du tout. Quand on nous dit qu’il s’est passé telle ou telle chose, on le relate à la discipline. La discipline répond 
qu’elle a décidé avec ce qu’elle avait. Effectivement, on a l’impression que la discipline est laxiste envers certains 
individus ou événements. Force est de constater que la Commission de discipline fait avec les éléments qui lui sont 
communiquées. 
 
2/ On va aussi sensibiliser la Commission Sportive, la Commission de discipline et la Commission d’Appel disciplinaire 
pour que les membres de ces commissions soient en phase avec notre stratégie et notre philosophie. On a commencé 
avec la Commission de discipline la semaine dernière. Cela s’est très bien passé. Ils nous ont fait remonter ce problème. 
Il y a encore un cas dimanche dernier où le Président de la Commission de discipline fera avec ce qu’on a. La 
Commission commence par demander des rapports complémentaires.  
 
3/ Les médias parlent toujours du football dans ces cas d’incivilités. On a toujours les honneurs de la presse quand il y 
a des événements graves sur les terrains. Le cas de Joué les Tours est un cas à part. Je le dis franchement : l’Etat et la 
municipalité de Joué les Tours ont fermé les yeux depuis six mois- un an. Il y a eu des émeutes et ce sont les mêmes 
personnes qui viennent mettre le bazard sur les terrains et en dehors des terrains. Qu’est-ce que nous, District ou club 
peuvent faire de plus ? On ne peut pas avoir un policier sur tous les terrains pour rendre la justice. J’interviendrai sur 
TV TOURS la semaine prochaine et j’ai été invité dans la Nouvelle République et Radio France Bleu Touraine. Je veux 
essayer de remettre chaque acteur devant ses responsabilités.  
 
4/ On va avoir recours à des appels généraux de discipline quand on ne sera pas trop satisfaits des décisions de la 
Commission de discipline. On fera en sorte que le dossier soit étudié en Commission d’Appel disciplinaire. On est trois 
élus du Comité habilités pour le faire : Christophe BROSSARD, Patrick BASTGEN et moi. 
 
5/ On va aussi sensibiliser les éducateurs et entraineurs car il y a de plus en plus d’incidents en U13, U15 et U17.  
 
6/ On va faire une campagne de communication d’équipements des clubs avec des affiches « Sport sans violences » 
aux couleurs des logos du CDOS 37 et du District.  Si on communique et que ce n’est pas suivi d’actions, cela ne servira 
à rien. On va essayer cette année de ne pas ne faire que parler.  
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Vous Présidents, vous avez une action importante. Le Président du RICHELAIS FOOT est intervenu lors de la soirée du 
Crédit Agricole début octobre pour exprimer un regret : le système de bonus proposé lors de la dernière assemblée du 
District de juin dernier n’a pas été accepté. Certes, le projet n’a pas été accepté pour 46% de voix favorables contre 
54% de vois défavorables. C’est la démocratie.  
On va vous le représenter ce soir car on pense que les événements sont encore une fois présents pour que, 
globalement, il y ait un effort de tous. Cet effort pourra se traduire à travers ce système de bonus. Nous, on va 
s’occuper des incivilités pour sanctionner plus sévèrement qu’avant. J’ai bien entendu l’argumentation qui avait été 
brillamment défendu au mois de juin. A savoir que, dans ce système, on est extrêmement tributaire de la performance 
des arbitres…etc. Je crois qu’à un moment, il faut s’arrêter et voir l’intérêt général. Si on n’a pas d’amélioration dans 
notre football, on court vers des jours noirs… 
On va vous demander de revoter pour un système de bonus. 
 
Bruno LISSOIR, Président du RICHELAIS J.S. : c’était moi qui ai défendu le projet de bonus à la soirée de remises des 
dotations du Crédit Agricole du 3 octobre dernier. Je trouve cela dommage car dès qu’on parle de fair-play, tout le 
monde est d’accord. Dès qu’on est sanctionné par un système de points, on n’est plus trop d’accord. Les incivilités 
vont plus vite que nos petites « mesurettes ». Avoir deux ballons et un jeu de maillot pour son fair-play, c’est très bien. 
Ceux qui sont à la soirée fair-play, ce ne sont pas ceux qui créé des incivilités sur le terrain. Je pense qu’il faut aller un 
peu plus vite. Sinon, on va être vite être dépassé. Comment aller plus vite ? Souvent, il faut attaquer le porte-monnaie 
des points. Sur les 84 équipes en Ligue, il y a eu que 10 qui ont eu des points. Cela ne fausse pas tous les championnats. 
Le dernier au classement ne finira pas premier et vice-versa. Cela ne résout pas tous les problèmes mais cela 
encourage. Dans notre club, notre coach en parle dans le vestiaire. C’est un challenge intéressant pour gagner quelques 
points. L’année dernière, jusqu’à l’avant dernier match, on avait trois points de bonus. On était en position de monter. 
L’avant dernier match, on a pris deux cartons rouges. Tant pis pour nous. On a pris ces cartons rouges. On les a mérités. 
Ce n’est pas la faute de l’arbitre. Certes, des fois, il y a un mauvais arbitre. Mais des fois, il y en a un bon qui oublie de 
nous mettre des cartons jaunes. Dans l’ensemble, je pense qu’un club qui a la réputation d’être fair-play, sera souvent 
fair-play. On peut y travailler. Vous avez tous regardé le match de rugby dimanche dernier de l’équipe de France contre 
l’Afrique du sud, vous regardez tous les matchs de foot, essayez de vous souvenir de la réaction du joueur sud-africain 
quand il a pris le carton jaune. Il a d’abord serré la main à l’arbitre et fait un signe de la tête pour s’excuser auprès du 
joueur français. On ne voit pas cela dans un match de football à la télévision.  
 
Michel PROUST, Président de DESCARTES S.G. : je suis personnellement intervenu au mois de juin à l’Assemblée 
Générale pour être défavorable à ce projet de bonus. Je pense que c’est une « mesurette ». Le club qui est dans l’œil 
du cyclone par exemple au championnat régional cette année était dans les premiers du fair-play. En fin de saison, 
même si on lui avait donné deux points de bonus, tout peut s’écrouler avec les récents événements qu’ils ont connus. 
Le problème n’est pas là. Il faut que les pouvoirs publics se mettent autour d’une table avec nos instances. Et qu’on 
trouve une bonne solution. Les clubs de football fournissent des efforts. Cela se passe bien sur les terrains, entre les 
joueurs en général. Le problème est que ces événements proviennent de l’extérieur et qui sèment la perturbation. 
Quand je vois le préfet qui condamne un homologue président, je trouve cela dommage de la part de nos institutions.  
Applaudissements de l’Assemblée. 
 
Philippe GALLE :  le projet de points bonus est réservé aux équipes seniors départementales. Les U17 de JOUE LES 
TOURS ne sont pas concernés. Ce système de bonus est un système général. Le cas particulier de JOUE LES TOURS FCT 
va être traité par d’autres instances. Il va être traité. Je te rejoins dans les propos du Préfet à l’égard de Eric BEDOYAN 
qui a fait ce qu’il a pu pendant 12 ans. Je salue tout de même son travail. Les incivilités, on va s’en occuper. C’est clair. 
Il y a eu quand même trois ou quatre cas de paroles racistes sur nos terrains depuis le début de la saison. Je fais aussi 
le procès aussi du plus haut biveau. Quand je vois quatre joueurs du PARIS S.G. avoir des propos homophobes sur les 
médias vis-à-vis des marseillais. Peu importe l’adversaire. Ils ne sont sanctionnés que ‘un seul match avec sursis alors 
que trois joueurs sont convoqués en équipe de France, c’est inadmissible. On ne verrait pas cela dans d’autres sports. 
Il y a trop d’argent en jeu. On est trop laxiste. A notre niveau, faisons en sorte que cela ne dérive pas. Il y a des 
départements ou districts où cela dérive, faisons en sorte d’essayer que cela ne dérive pas.  
 
Philippe SCHNEL, Président de VALLEE DU LYS : le problème est qu’on ne va pas régler par un système de bonus ce 
qui est essentiellement un problème sociétal. On ne pourra jamais régler tous les problèmes. Par exemple, on ne peut 
pas interdire l’accès au stade à telle ou telle personne. Les gens arrivent. Il suffit d’un accrochage sur un terrain. Le 
football comme le rugby sont des sports physiques avec des contacts. Tu ne l’éviteras jamais. L’arbitre va effectuer son 
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travail. Cela échauffer le public. Quand tu as 60 spectateurs, avec des éléments qui viennent de l’extérieur, tu n’as pas 
de prise là-dessus. Le système de bonus ne va régler ce type de problème.  C’est un problème sociétal.  
 
Philippe GALLE : à un moment, on doit faire quelque chose. 
 
Antonio TEIXEIRA, Président Ligue Centre Val de Loire. Il y a deux choses : les incivilités en dehors des terrains et les 
incivilités sur le terrain. Par rapport au système de bonus, il faut rappeler qu’il n’y a pas de malus. On est exclusivement 
sur du bonus sur les comportements sur les terrains. C’était la première année la saison dernière où le système de 
bonus a été mis en place. Combien de fois j’ai vu des éducateurs régionaux ont pris conscience par rapport à ceux qui 
étaient bien placés. Des éducateurs ont pris la décision d’enlever certains bons joueurs dans les dernières journées. 
En gagnant trois points au fair-play, le club prend des risques de les perdre si ces joueurs râlent auprès de l’arbitre. Si 
ces joueurs en question prennent des sanctions disciplinaires, cela enlever des points bonus et l’équipe risque de ne 
pas monter. Sur les trois dernières journées la saison dernière, il y a eu 15% en moins de cartons. D’autres équipes ont 
été sauvées grâce au fair-play. C’est une récompense pour ceux qui sont attentifs à leur comportement sur le terrain. 
Cela va aussi aider les clubs à éliminer les fauteurs de troubles.  
Ce qui se passe autour, je suis d’accord avec vous. Le message qu’ont les arbitres régionaux est simple : s’il y a des 
propos racistes, des menaces, des cris de singe, ils ont l’autorisation d’arrêter la rencontre. Les délégués ont aussi un 
rôle à jouer. Il faut identifier les fauteurs de troubles dans le public du match. On connait les personnes. Quand l’entrée 
des matchs est gratuite, tout le monde rentre. Quand les spectateurs sont identifiés, il y a des poursuites possibles en 
justice. Le parquet doit prendre le dossier. Les fautifs seront condamnés. En rugby régional, un arbitre du lever de 
rideau s’est fait menacer. L’arbitre a dit au Président d’exclure le spectateur menaçant sous peine d’arrêter la 
rencontre et d’annuler le match principal. Le spectateur est sorti du stade. En football U13 départemental à Bourges, 
il y avait un arbitre avec accent. Un parent l’incendiait et se moquait de lui. Le Président du club d’accueil était là et a 
eu le courage d’aller lui demander de quitter le stade sous peine il appelait la police. Le spectateur est parti. Ce n’est 
pas simple. Vous n’avez pas un rôle facile. A un moment donné, s’il faut arrêter des rencontres et identifier des 
personnes, il faut le faire et engager des poursuites. Les instances vont vous accompagner. En vous accompagnant, 
nous les instances, on va le faire. Honnêtement. A Vierzon par exemple, sur le cas du match U18 arrêté pour propos 
racistes, on va rassembler les joueurs U18 et U15 de Bourges et Vierzon pour un match d’entrainement. On invite la 
LICCRA et on va sensibiliser tous ces enfants par rapport à ce qu’ils ont subi. On va libérer la parole de ces gamins pour 
savoir ce qu’ils ont ressenti. Il y a donc deux sujets : autour des terrains et sur le terrain.  
Pour l’exemple du football professionnel, je suis d’accord avec Philippe. Le problème, à ce niveau, est que le contrat 
du joueur professionnel est très mal fait. Comme dans une entreprise, les joueurs exercent leur travail. Ils ont un 
contrat. On n’a droit de leur priver de leur travail. Ils en profitent un peu. Il faudrait leur imposer des actions pour qu’ils 
soient sensibilisés par rapport à l’image qu’ils donnent aux jeunes.  
On va vous aider. On vous accompagnera. On a demandé aux arbitres d’arrêter les rencontres et de montrer aux 
pouvoirs publics qu’on a tous marre et qu’on veut être aidé. Aujourd’hui, un arbitre se fait frapper. Les instances 
infligent des sanctions exemplaires. Des Procureurs de la République estiment qu’un coupable est déjà sanctionné 
sportivement et peut l’être moins en Droit civil. Je ne suis pas d’accord. On demande aux pouvoirs publics de lui 
imposer des travaux d’intérêt généraux pour être sensibilisé à cela. On ne demande pas forcément la prison. Si on lui 
demande des travaux d’intérêt généraux obligatoires et contrôlés par les services de l’Etat. Peut-être que certains 
fauteurs de troubles vont prendre conscience de leur comportement fautif.  
  
Stéphane BEGEY, Président de RENAUDINE U.S. : dans notre club, mes éducateurs sont formés. Vous avez parlé d’être 
aidé. Suite à l’affaire de l’année dernière, je n’ai pas eu le sentiment d’être accompagné par les instances et en 
particulier par le Comité de direction du District. Vous pouvez dire vos discours. Les incivilités sont un phénomène de 
société. Ne me demandez pas d’être un policier au sein de mon club, d’être la personne qui éduquent les fauteurs de 
trouble. Il faut protéger les arbitres. Je l’ai été pendant 12ans. C’est un problème d’éducation. Vous êtes d’accord ? 
Montrez-nous que vous êtes solidaire avec notre club. 
 
Philippe GALLE : on ne demande pas que les Présidents éduquent. On demande seulement qu’à l’intérieur de vos clubs, 
vous soyez le garant un peu de la lutte contre les incivilités. Le cas d’espèce dont tu parles ne peut être évoqué ici. 
Dans une Assemblée générale, on est là pour traiter les cas généraux. 
 
Après vote,  
Philippe GALLE : merci de votre confiance et de votre contribution à cette belle action. 
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Projet de bonus championnats seniors 

MESURES R CENTES PRISES

 CREATION D UN GROUPE DE TRAVAIL SPECIFIQUE

 REUNION DES ARBITRES D1-D2 et DELEGUES

 REUNION DE SENSIBILISATION DES COMMISSIONS SPORTIVES, DISCIPLINE et
APPEL DISCIPLINAIRE

 INTERVENTIONS DU PRESIDENT DANS LES MEDIAS :

 RECOURS POSSIBLE à DES APPELS GENERAUX CONTRE LES DECISIONS
DISCIPLINAIRES

 REUNION DE SENSIBILISATION AVEC LES EDUCATEURS et ENTRAINEURS

SOLUTIONS

 N CESSAIRES APPROPRIATIONS

(SENSIBILISATIONS) PAR TOUS LES

LICENCI S DES CLUBS
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* Points « Bonus » rajoutés au classement final du championnat concerné, suivant le barème suivant. 
Ce « Bonus » ne s’applique qu’aux championnats départementaux Seniors Masculins (D1, D2, D3) 
Suite à la parution au classement final du Fair-Play en fin de saison sur le site du District,  
le  p         v               b é  à l’é   pe c  ce  ée    cl   e e    é é  l     l d  c   p           v    le 
barème du Fair-Pl y  ppl c ble    D     c  d’I d e-et-Loire de football. 
 

 
 
 

 
Vote pour le système de bonus sur les championnats seniors à compter de 2024-2025 
 

L’Assemblée Générale vote favorablement à la majorité, 66.67% des voix exprimées pour le système de bonus à 
compter de la saison prochaine. 
 
 
 

COMMISSION PARTENARIATS 
Fabrice DURAND 
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COMMISSION JEUNES ET TECHNIQUE 
Guillaume GIUNTINI, Alexis CUVILLIER, Laurent MAJCHRZAK 

 
 

FORMATION D’EDUCATEUR  
 
Il faudra retenir trois choses essentielles pour la formation, en excluant BMF et BEF, titres à finalité professionnelle : 
 
1/ Attestations fédérales de 8 heures pour un public novice encadrant des enfants et ayant besoin d’une formation 
minimale. Sur notre territoire, on va vous proposer des A.F. 
 
2/ Certificats fédéraux d’initiateurs. On est sur deux journées de 6 heures, espacés de 3 à 4 semaines. Cela dépend des 
disponibilités, des sites d’accueil. Sur ces deux journées, on va aborder beaucoup de choses qui vont regrouper quatre 
catégories : U6-U9 et U10-U13, U14-U19 et Seniors. Les éducateurs intéressés ont du travail pendant (alternance 
terrain et théorie), entre les deux sessions (séance club). L’objectif est que le travail soit plus adapté au sein de votre 
club. On favorise la pratique en club et la capacité à s’adapter au sein du club. On a commencé à regarder les contenus 
pédagogiques. Après cette formation, il n’y aucune obligation de se certifier contrairement aux modules avant. La 
certification se passe désormais sur internet, derrière un ordinateur. Il n’y a plus de partie « terrain ».  
 
3/ Diplômes fédéraux. L’obtention se fait en présentiel. Il y a trois diplômes. Cela se fait sur une saison avec beaucoup 
de travail en club. Cela ne demande une immobilisation permanente. Il y a une partie théorique. Les diplômes peuvent 
s’obtenir par une équivalence avec une journée complémentaire.  
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Présentation des modalités d’inscriptions aux formations de cadres sportifs sur le tutoriel diffusé de YouTube. 
 
 
 
J’ai refait un article sur le site du District avec un tutoriel pour s’inscrire. Cela n’est pas facile. On s’est rendu compte 
que certains clubs n’avaient pas accès à Portail club avec leur identifiant. Une personne du club peut inscrire son 
éducateur que si elle est au préalable validé par l’I.R.2F. 
Pour tout problème, je vous renvoie le numéro vers Séverine THIBAULT au C.T.R. de Châteauroux. Elle aura la main sur 
beaucoup de choses et gagner du temps sur lors de l’inscription.  
 

https://www.youtube.com/watch?v=GBoWr8jVzwI
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Il y eu une évolution très avantageuse pour tous les éducateurs dans le cadre de l’obtention des labels et des 
gratifications de chacun. Un exemple très concret : un éducateur qui a passé un Module U7 est titulaire, par 
équivalence, d’un Certificat Fédéral Initiateur U6-U9 certifié. Aucune démarche. Pas de diplôme supplémentaire.  
Sur les DF Coach Jeunes, il y a beaucoup de coachs dans vos clubs qui ont le CFF1 ou CFF2, Initiateur 2. Si ces personnes 
viennent passer une journée de 8 heures au District, elles ont l’équivalence du DF Coach Jeunes. C’est important 
qu’avec une seule journée de formation, vos éducateurs peuvent avoir un niveau de diplôme intéressant. 
Idem pour les éducateurs titulaires de l’Animateur Senior ou du CFF3, si elles passent une journée de 8 heures au 
District, elles ont l’équivalence du DF Coach Senior.  
Pas d’inquiétude. Si vous avez des questions, vous pouvez me contacter. 
 
Question Michel GUILLOT, Président de LA RICHE : avec ces diplômes, les éducateurs vont réclamer davantage ? 
 
Vous avez vu les chiffres sur l’augmentation des licences, on est à +400 sur le football d’animation. Plus il y a d’enfants, 
plus vous êtes attractifs, plus il faut former des éducateurs. Les parents vus font des éducateurs. C’est un coût certes 
mais cela reste incontournable. Il faut continuer à former nos jeunes dans un premier temps. 
 
Question Benoit , CHARGE : est-il possible d’utiliser le compte personnel de formation pour former des éducateurs ? 
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Antonio TEIXEIRA : ces formations ne sont pas reconnues comme formation professionnelle. On a le même problème 
pour les salariés des instances. Le C.P.F. ne prend pas en compte ces formations d’éducateurs. C’est effectivement un 
axe d’amélioration pour tous les éducateurs salariés dans les clubs. 
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LABELS ECOLE DE FOOTBALL 
 
Aujourd’hui, on est sur une forte saison de renouvellement de labels. On est sur la fin du cycle de 3ans. De nouveaux 
clubs sont aussi labellisables cette saison. Le label a évolué depuis trois ans. Aujourd’hui, pour le niveau le plus bas 
« espoir », il faut au moins une équipe féminine entre U6F et U18F pour avoir le label minimal « Espoir ».  Il y a une 
obligation : déposer les dossiers pour tous les clubs avant le 15 décembre. Par contre, ne valider rien sans me contacter 
au moins au téléphone pour vérifier l’éligibilité. Sinon, on ne peut plus remplir le dossier de candidature après. Pour 
le football féminin, voyez avec Alexis CUVILLIER.  
Nos visites label ensuite auront lieu entre janvier et avril. Tous les interlocuteurs sont déjà au courant. On va traiter au 
cas par cas. 
L’outil autodiagnostic est ouvert aux clubs non labellisés. Cela peut permettre aussi à ces clubs d’avoir une 
photographie à l’instant « t » de leur club, et définir ainsi les axes d’amélioration sur différents projets.  
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Suivi Clubs Saison 2023 2024
Labels Jeunes FFF

Ob e v     I  e l c  e   cl bL belO  l A   d       c  
Clô   e d    e 

Cl b 

SOI IC JOUANFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURS T PIERRE DE  CORP 

BRIAN PEURIENFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSVALLEE DU L  

JEAN CLAUDE MARTINSFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURS T AVERTIN

DAVID DE SAINT PIERREFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSA  MONT 

SAMUEL FREMONTFIN LABEL ESPOIR N-1EN COURSVILLEDOMER

SOPHIE ROMIENFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSNOTRE DAME OE

PING YOUNGFIN DE LABEL EXCELLENCE A
RENOUVELLER

EN COURSFA  

ALEXIS VANDENPLASFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSTOUR  ACP

BERTRAND PERRAULTFIN LABEL ESPOIR N-1EN COURSC ANCEAU 

Ob e v     I  e l c  e   cl bL bel
O  l A   d       c  
Clô   e d    e 

Cl b 

ETIENNE GONCALVESFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSLA RIC E

ABEL BERIMAFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSVALLEE VERTE

VALENTIN PRETESSEILLEFIN DE LABEL ESPOIR N-2EN COURS  EURE  PREUILL 

JONATHAN DRUXFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSPA   LANGEAI IEN

BERTRAND VIDALFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSPA   MONTRE OROI 

ROMAIN PELLERAYFIN DE LABEL EXCELLENCE N -1EN COURS OURGUEILLOI 

ERIC TETARDFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSFC M METTRA 
MEM ROLLE

MARCEL GIRARDFIN DE LABEL ESPOIR A
RENOUVELLER

EN COURSFC VERET  A A  LARCA 

VINCENT VELLUETFIN DE LABEL EXCELLENCE N -1EN COURSDE CARTE 

STEVE GOUSSETNOUVELLE CANDIDATUREEN COURSE VRE  INDRE

AURELIEN ROUSSEAUNOUVELLE CANDIDATUREEN COURSC ARGE

Suivi Clubs Saison 2023 2024 Labels Jeunes FFF
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NOUVELLES PRATIQUES 
 

• Continuité de notre Pratique Futsal : 17 équipes actuellement engagées. 
• Création d’un Critérium Foot en Marchant avec une première date rapidement. On compte 8 équipes 

engagées.  Le Foot en marchant n’est pas que pour les anciens, mais bien à partir de l’âge de 14ans. 
• Création d’un Challenge Futnet  
• Opérations ponctuelles Fit Foot 
• Lancement des Trophées Educateurs janvier – Juin 2024 en lien avec l’Amicale des éducateurs. L’objectif est 

d’améliorer les comportements sur les terrains. Il ne s’agit pas de récompenser le meilleur éducateur mais de 
récompenser les éducateurs ayant le meilleur rayonnement en U7, U9, U11, U13, U7F, U9, U11F et U13F. Ce 
n’est pas le District qui va voter mais les différents acteurs. On va mettre au point un outil très simple pour les 
éducateurs et éducatrices (téléphone, texto… ?). Il est important de valoriser les éducateurs, qui le sont très 
peu par ailleurs.  

• Création du championnat U15 à 8 multi-pratiques : foot extérieur, futnet, futsal, atelier arbitrage (avec la 
C.D.A. et C.D.P.A.) 

 
PROGRAMME EDUCATIF FEDERAL 

 
• On accueille la semaine prochaine des Volontaires en service civique pour les informer au P.E.F. 
• Un webinaire national sur le PEF aura lieu prochainement. Au moins une personne dans votre club devrait 

suivre cette visioconférence. 
 
 

COMMISSION FORMATION DES DIRIGEANTS 
Guy BATISSE, Président 

 
 

Bonsoir à tous, 
 

Suivi Clubs Saison 2023 2024
Labels Jeunes Ecole de Foot Féminine

Ob e v     I  e l c  e   cl bL belO  l A   d       c  
Clô   e d    e 

Cl b 

FIN DE LABEL N-2EN COURSVILLEDOMER

FIN DE LABEL N-2EN COURSFONDETTE 

FIN DE LABEL N-2EN COURSLA RIC E

LABEL ARGENT , EVOLUTION OR EN COURSMONT 

FIN DE LABEL N-2EN COURS OUC ARDAI 

FIN DE LABEL N-2EN COURSDE CARTE 

NOUVELLE CANDIDATURE EN COURSC ARGE

NOUVELLE CANDIDATURE EN COURSE VRE  INDRE
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On essaie de former les bénévoles et les dirigeants. C’est aussi un problème quand on veut en recruter. Il y a une 
appréhension. Si on ne les accompagne pas, c’est compliqué.  
Une formation de secrétaire de club s’est déjà déroulé début juillet dernier. 
Nous vous proposons également une formation de trésoriers de club :  
 
 
 
 
 
 
 
 
Thèmes abordés : rôle du trésorier, le quotidien, le budget, la trésorerie, les bilans financiers, les indemnités éducateurs. 
Durée : 3h 
Nombre minimum d’inscrits pour la tenue de cette formation : 6 personnes, 
Inscription auprès de : sthibault@centre.fff.fr 
 
 
Je vous invite si vous avez des nouveaux trésoriers ou des trésoriers adjoints à les inscrire à cette formation pour les 
faire monter en compétences. C’est la formation de base. Elle est assez ludique. Elle va permettre de bien comprendre 
le fonctionnement d’un trésorier, comment tenir une trésorerie dans un club. L’information sera animée par Fabrice 
DURAND et moi-même. Elle est assez ludique. 
N’hésitez pas à vous inscrire. Cette formation n’a de sens que si on a du monde. C’est aussi plus convivial. 
Moi, je suis aussi à votre disposition si vous avez des questions ou des idées pour lancer une formation utile dans votre 
club. On essaiera d’accompagner vos dirigeants. 
 
Applaudissements  
 
 
 

COMMISSION ACTIONS SOCIALES ET CITOYENNES 
Fabrice DURAND 

 

On a incité les clubs début octobre à participer à Octobre Rose. Baptiste GROSPERRIN a relayé sur nos réseaux plusieurs 
clubs qui ont participé. C’est bien. On est content. Ce soir, nous sommes aussi sous le thème d’Octobre Rose. Cela fait 
partie du programme fédéral pour la bonne cause. Continuons ! 
Nous allons aussi envoyer à tous les clubs à propos de l’opération Mois sans tabac. La campagne nationale du Mos 
sans tabac a lieu en novembre. Nous sommes toujours en partenariat avec le Comité départemental de la Ligue contre 
le cancer. Ils vont vous aider à vous donner des affiches, des goodies. Les clubs accueillant des volontaires en service 
civique sont bien sûr sollicités dans ces actions.  
Faites-nous remonter vos photos et vidéos ! On relaiera et on communiquera. 
 

LUNDI 06 NOVEMBRE 2023 – 19h00 

au siège du District 
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QUESTIONS DIVERSES 
 

 
 

QUE TION DU CLU  DE L’A    VALLEE DU L   
 
A.S. VALLEE DU LYS : les tablettes FMI ne fonctionnent pas. Il y a des bugs. Nous sommes obligés de faire des 
modifications sur le match. On tente plusieurs fois et cela ne marche pas. On prend du retard sur le coup d’envoi du 
match. Finalement, on est obligé de revenir à la feuille de match manuel. Et les éducateurs n’ont pas le temps de 
remplir la feuille de match papier. Des oublis se font sur celles-ci et des amendes administratives sont infligées en 
conséquence. Au final, on se retrouve avec des amendes car le système informatique de la FFF ne marche pas. Et je 
vois que les recettes « amendes » du District dépassent les 100.000 €… 
Il faut que la FFF mette les moyens pour résoudre ces problèmes informatiques.  
 
Philippe GALLE : Je vais faire une réponse en plusieurs points : 
1/ Je ne vais pas avoir de langue de bois. Il y a un problème avec notre informatique fédéral. C’est clair. Cela va 
s’améliorer mais cela ne va pas se faire comme ça…La migration d’éléments qu’il y avait vers d’autres est un loupé. 
2/ La performance de certains éducateurs bénévoles est insuffisante par rapport à ce système informatique. On va 
essayer d’y remédier en proposant des formations FMI. Par rapport aux formations d’il y a 5-6- 7 ans, ce ne sont plus 
les mêmes utilisateurs. On forme et on déforme les informations etc…On va revacciner pour que vous soyez plus à 
même de vous servir de la FMI quand ça mach bien. On ne peut rien faire dans nos instances mais c’est en train de 
s’améliorer. On nous l’a assuré. 
3/ On va être vigilant au niveau de la prochaine réunion du Comité de direction pour revoir des amendes qui auraient 
pu être passée à tort. On va essayer de faire preuve de justice. 

Ac ons sociales et citoyennes

Octobre Rose Mois sans Tabac
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4/ Aujourd’hui, il y a des clubs qui font des matchs papier pour contourner le problème des joueurs non qualifiés pour 
le match. Ils auront la même amende que les autres. Ils auront une petite amende. Cela va peut-être augmenter le 
poste mais cela sera justifié.  
On t’a bien entendu. Indéniablement, il y a ce sur quoi on peut agir et ça, on va le faire : reformer une nouvelle 
population d’utilisateurs FMI qui se sont formés sur le tas. Certainement, ils utilisent mal la FMI (trop tard, mauvaise 
synchronisation). Je suis d’accord avec toi. La FFF devrait avoir des serveurs capables d’absorber tous les matchs sur le 
territoire.  
5/ Tu dis dans l’urgence. Il n’y a pas forcément « urgence ». Comme vous savez, je vais pratiquement tous les week-
ends sur les terrains, il s’avère que, sur le premier match de Coupe de France, je suis allé en première mi-temps, à 
Esvres sur Indre. Le club adverse n’arrivait pas à synchroniser. Le match a commencé avec du retard…il n’y a pas de 
problème. On s’adapte. On n’a pas le choix. Le système informatique de la FFF n’est pas le seul système au monde qui 
ne marche pas. On est tellement tributaire de l’informatique. Je ne défends pas la FFF mais que faire… ?  
Nous préconisons d’utiliser une seule tablette par match. Dans l’organisation interne du club, l’idéal est d’avoir une 
tablette par équipe.  
 
A.S. AUBRIERE : 
L’année dernière, un arbitre nous a cassé une tablette. Ce n’est pas normal que le club paye une nouvelle tablette. 
Patrick BASTGEN : il faut faire jouer l’assurance du club. Ce n’est pas un problème de l’instance.  
Vous voulez former des dirigeants à la FMI…attendez que le système soit au point.  
 
Patrick BASTGEN : pendant les formations FMI, les personnes travaillent sur la tablette.  
 
Dans les réponses mails attendues des clubs par mail sur ces formations FMI de remise à niveau, nous avons pour 
l’instant 5 clubs d’inscrits. On ne refera pas des formations comme il y a plusieurs années. On n’est plus que deux 
formateurs au District. Il n’est pas question qu’on fasse des formations comme çà. Ce seront des formations accélérées 
avec 15 personnes maximum. Les jours possibles sont lundi, mardi et jeudi. La condition technique de réalisation est 
d’avoir le wifi dans le club-house. On attend vos candidatures.   
 
Philippe GALLE : on trouvera peut-être des formateurs qui maîtrisent bien la FMI pour aller dans des clubs 
environnants.  
Florence MERIOT : j’ai un secrétaire de club qui m’a donné un conseil. Si la FMI avait des problèmes, on peut 
désinstaller l’application et on la réinstalle tous les week-ends. Et là, le club en question n’a plus aucun problème. C’est 
hyper rapide. Essayez ! et vous nous direz si cela marche afin de conseiller au mieux les clubs. 

 
 
 

INTERVENTION DU C.D.O.S. 37 
Alain JAHAN, Président 

 

 
Bonsoir à tous, bonsoir à toutes, 
 
Je suis très heureux d’être là parmi vous ce soir. Je crois qu’avec mon ami Yann FRADON, on va être les personnalités 
les plus fidèles à vos assemblées générales.  
Vous savez qu’on a changé de président du Conseil Départemental. Je pense que, Mme Nadège ARNAULT, la nouvelle 
présidente aura une oreille plus attentive au monde du sport que son prédécesseur. Je veux aller la rencontrer assez 
vite pour lui expliquer ce qui se passe sur notre territoire concernant le sport. 
Je voulais vous évoquer plusieurs points : 

• le Trophée du bénévolat : vous allez recevoir un mail prochainement. Le bénévole, on en parle beaucoup. 
On le remercie par une poignée de mains. Le CDOS 37 a décidé de faire beaucoup plus fort.. Vous le saurez 
à travers la presse. La remise des récompenses est fixée au 16 février 2024 à la Maison des Sports.  

• Le Sport sans violence. On a affaire aujourd’hui çà un phénomène de société. Il ne fait pas que du mal au 
foot mais aussi à d’autres disciplines sportives. Le Préfet a peut-être répondu à ce qui s’est passé à Joué les 
Tours. Je suis disposé à lui expliquer comment ça se passe sur les terrains d’Indre-et-Loire que ce soit pour 
le football et les autres sports. Le Sport sans violences est une mission qui nous est confiée par le Comité 
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National Olympique. Avec le District, on a décidé d’être concret. On va fournir des grandes banderoles. On 
va s’associer avec le District pour leur acquisition.  Je souhaite que cela soit mis sur tous les stades. Un club 
qui a trois terrains, aura trois banderoles. Je sais que cela ne sera pas suffisant. Sur des phénomènes de 
société, on s’adresse toujours aux mêmes personnes. C’est grave ce qui arrivent entre nous. Il faudrait que 
j’arrive à m’adresser aux personnes qui viennent mettre le bazar sur et autour des terrains. J’aurai l’occasion 
de les rencontrer via les hommes et les femmes politiques du département qui voudront bien me prêter 
leur oreille. C’est important ce que je dis car cela m’a fait mal de voir ce qui s’est passé il y a quelques jours 
à Joué les Tours. Je connais le sujet. J’ai eu des relations proches avec M. Eric BEDOYAN il y a quelques 
années. Je veux surtout vous dire qu’il n’y a pas que le football. Continuez à lever la tête car vous pouvez 
être fier de ce que vous faites tous les jours.  Vous êtes des bénévoles responsables. Je voudrai que vous 
l’entendiez de ma bouche. J’ai beaucoup de respect pour ce que vous faites au quotidien. En athlétisme, 
nous avions vécu le même phénomène sur le même terrain de Joué les Tours. Il n’y a donc pas que le 
football qui est touché par ce phénomène de société. 

• Les Jeux Olympiques 2024 sur notre territoire. Nos amis du rugby ont fait fort en faisant venir l’équipe 
d’Irlande, finalement assez discrète en Touraine. On essaie d’avoir des délégations étrangères qui viennent 
s’entrainer en Touraine. En juin dernier, je vous avais parlé de la Colombie. Je suis toujours en négociation 
avec eux pour qu’ils viennent s’entrainer. Mais cela n’est pas simple. Par contre, d’autres délégations vont 
venir s’entrainer notamment en ce qui concerne le Rugby à 7. Je compte là-dessus pour montrer que la 
Touraine est aussi une terre d’accueil et une terre sportive. 

• La Foire de Tours. C’est l’axe fort de notre Comité puisqu’on sait depuis deux semaines que la thématique 
fort de la Foire de Tours 2024 sera les Jeux Olympiques et la Grèce. Sur cet événement accueillant 375.000 
visiteurs, ils nous ont confié une mission : remplir l’espace le Hall A du Parc des expositions. Ils nous offrent 
un espace de 1.700 m² couvert + un espace extérieur de 700 m² à utiliser pour les différentes disciplines 
essentiellement olympiques. Le football sera à nos côtés j’espère. Une foire de Tours avec les Jeux 
olympiques sera mieux avec le football présent.  Elle aura lieu du 03 au 12 mai. TOURS EVENEMENT nous a 
demandé d’organiser des démonstrations sportives. Des personnalités du football en Touraine pourraient 
nous rejoindre également. Faire jouer les enfants avec des anciens sportifs professionnels : c’est sympa !  

 
 
Applaudissements de l’Assemblée 
 
 
 
 

INTERVENTION DE LA LIGUE-CENTRE VAL DE LOIRE 
Antonio TEIXEIRA, Président 

 

Monsieur le Président du District d’I d e-et-Loire, Cher Philippe, 
Monsieur le Président du CDOS, 
Chers Collègues du Comité Directeur du District d’I d e-et-Loire, Mesdames et Messieurs,  
 
D’abord, je voudrais vous faire un point de situation de la Ligue. Elle se comporte très bien. On a réussi depuis 2018-
2019 les objectifs qu’on s’étaient fixés.  
Financièrement,  
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Quand on a de bons résultats financiers, on peut aussi distribuer :  
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Même si la Ligue a réussi ses objectifs, il faut rester sur la même ligne et ne pas baisser la garde. On n’a pas augmenté 
ce qu’on prélevait aux clubs. Je m’y étais engagé. 
Après 2024, tout dépendra de l’équipe élue qui sera en place. 
Au niveau partenariat, on travaille avec GROUPAMA sauf dans le District 37 puisqu’il est déjà en place. 
   
On a mis en place une tournée estivale qui va être amplifiée dans le cadre des Jeux Olympiques. L’té dernier, on est 
venu à Tours. 
On va vous montrer sur un petit film q ce qu’on est venu faire : 
 
Visionnage du film sur le foot-truck par l’Assemblée. 
 
On va remettre cette tournée estivale en collaboration avec les districts l’année prochaine. Au lieu de passer deux 
jours sur un lieu, on en passer quatre sur tout le département. Les clubs qui sont intéressés de recevoir cette tournée, 
peuvent nous écrire. Quelques départements sont déjà complets depuis que les AG des districts de l’automne ont 
commencé. Ecrivez-nous ! 
 
Rétrospective 2023-2024 
Au niveau des licences de la Ligue, on avait ce matin une augmentation de 5,88%. Dans votre district, l’augmentation 
est importante dans le football d’animation filles ou garçons avec +14%.Et 37% de ces enfants sont de nouvelles 
licences. Dans les U12-U13, malgré la concurrence avec nos amis rugbymen, c’est pratiquement 13% d’augmentation 
dont 17% de nouvelles licences. Les licences Dirigeants connaissent une augmentation de 3% dont 26% de nouveaux 
dirigeants. Certains dirigeants reviennent malgré le découragement de certains d’organiser des manifestations pour 
payer des amendes.  
Concernant les retards au niveau des licences, on a eu des difficultés à cause de l’afflux de nouvelles licences 
inattendues. Cela nous a bloqué pendant un moment. Ce matin, il ne restait plus que pu de dossiers licences à traiter : 
18 renouvellements, 642 nouvelles licences et 20 changements de club. On a rattrapé notre retard. Je tiens à remercier 
à notre dirigeante élue, Mme Dominique BOUSSARD qui travaillait le soir, le week-end pour valider des licences. Je la 
remercie beaucoup car elle est disponible pour les clubs.  
 
Développement du football féminin 
On s’était engager à poursuivre ce développement sur les deux saisons à venir. Pour aller dans la pratique, vous savez 
qu’on a organisé l’opération des mini-buts. On était les premiers en France à le faire. Honnêtement, quand on va sur 
un terrain, et quand on voit les enfants qui lèvent les bras parce que les filets ont tremblé. Cela fait plaisir. On va 
continuer ? On a décidé avec le Comité de direction de la Ligue de réserver une somme parce que les résultats 
financiers sont bons, pour financer d’autres buts. Ces buts sont modulables en longueur et en hauteur. Ce qui permet 
aux U11F entre autres, de les utiliser. Les sections loisir aussi pourront les utiliser, comme le Foot en marchant. Vous 
pourrez vous servir de ces buts. Il y a eu un sondage qui a été fait au niveau de la Ligue. Dans le 37, il y a eu 52 clubs 
qui ont répondu pour un besoin éventuel de 119 paires de buts. Voici le résultat du sondage qui en est ressorti. Au 
niveau de la Ligue, le besoin représente 550 paires de buts. On est en train de finaliser l’opération entre gratuité, 
remise de 50% et prix coutant. J’ai bon espoir qu’on fera ce qu’on a fait : 1ère paire gratuite, la 2ème à -50%. Ce sera 
finalisé à l’A.G. de la Ligue le 27 octobre. Le budget total d’achat pour la Ligue est près de 145.000 €. On est là pour 
aider quand on a de bons résultats financiers. Dès qu’on aura pris la décision, tous les clubs qui se sont positionnés, 
recevront un mail pour confirmer vos besoins. 
 
Dével ppe e   de l’  b     e  
C’est aussi un axe important pour nous. On a décidé de continuer. On a confirmé les deux postes en C.T.D.A. (Conseiller 
Technique Départemental en Arbitrage) ; le premier sur les départements 28-45 et le second sur le 18-36. Le 
recrutement de Valentin DANSAUTL s’ajoute à cet effectif sur les départements 37 et 41 sous forme d’un CDI.  
 
Subventions F.A.F.A. 
Il n’y a plus de budget régional. Il est épuisé. Il y a encore quelques projets qu’on va décider car il reste seulement 
100.000 € sur le FAFA Equipement. On va décider avec les présidents de district où on les affecte par rapport aux 
demandes. Au niveau des transports, la difficulté est que le constructeur Volkswagen ne fabriquait plus les véhicules 
9 places. En 2024, les nouveaux modèles vont arriver. Vous avez dû d’ailleurs recevoir un mail de la Région Centre pour 
savoir les clubs qui avaient des projets soit en matériel et équipements, soit en transport. Il faut remplir le tableau et 
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répondre à la Ligue. On fera une relance la semaine prochaine pour qu’on remette le bilan à la Région début novembre. 
La Ligue collecte toutes les informations. On les fait remonter et aller défendre ensuite le budget. Je sais qu’il y a déjà 
un club du 37 pour un minibus.  
 
Evénement 
On organise du 12 au 21 novembre le tournoi qualificatif pour l’EURO 2024 pour les U19 Garçons à Orléans. Pour nous, 
c’est important d’avoir du football de haut-niveau. On s’est positionné de nouveau car le staff de l’équipe de France 
U19 est quasiment constitué de techniciens de la Ligue Centre Val de Loire. L’entraineur des gardiens de but est Laurent 
MAJCHR AK ici présent. Pour nous, c’est un travail de valorisation de nos cadres techniques natifs de la Région et pris 
dans ces équipes de France. Les nations qui seront présentes sont : France, Danemark, Estonie et Islande. Vous avez 
dû recevoir aussi des bons pour ceux qui veulent y aller. On peut voir de beaux joueurs.  
 
Avenir du Centre Technique Régional 
Le renouvellement du bail sur les installations de Châteauroux se terminent en 2026. 2026 n’est pas loin, c’est demain ! 
Voici l’historique du Pôle :  
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Sur ce projet éventuel Siège social et technique à St Cyr en Val, on est en train de monter un plan de financement car 
c’est un bel investissement. Qui dit investissement, dit « aides », on a eu des rendez-vous avec les partenaires publics 
et financiers. Toutes les collectivités sont derrière ce projet car il est cohérent. La cohérence est une chose mais les 
aides, c’en est une autre...Le projet est de se faire financer nos besoins en aides.  
 Je voulais vous présenter une vision de ce projet car il se dit tellement de choses…Je voulais le présenter dans chaque 
A.G. de district. Il était important de vous le présenter et d’informer tous les clubs départementaux. Les enfants 
commencent souvent dans des petits clubs départementaux. C’est une récompense pour l’ensemble des clubs. Je ne 
représenterai pas ce diaporama à l’A.G. de Ligue. Il y a aura un vote en Assemblée Générale de Ligue par application 
des Statuts. Les Statuts de la Ligue disent que c’est aux clubs de voter. Au plus tard, en juin 2024, vous aurez une 
décision à prendre quant au renouvellement ou au nouveau projet. S’il faut accélérer, le Comité de direction de la 
Ligue, fin novembre, de fixer ce vote à une A.G. extraordinaire de la Ligue ou non.  
Voilà ce que je voulais vous dire mais les sujets étaient importants et vous intéressaient tous. Je vous remercie de 
m’avoir écouté. Je vous remercie par rapport à ce que vous faites. Je souhaite qu’on travaille tous ensemble comme 
on le fait avec les districts. 
C’est toujours un plaisir de venir ici en Indre-et-Loire, y compris sur les terrains.  
Merci beaucoup et au plaisir d’échanger. 
 
Applaudissements de l’Assemblée 
 
 
 

INTERVENTION DU SERVICE DEPARTEMENTAL JEUNESSE, ENGAGEMENT & SPORT 
Yann FRADON, Chef de service 

 

Bonsoir à tous, 
 
Où sont les Dames présidentes ? 
Applaudissements de l’Assemblée 
 
Je trouve qu’il n’y a pas beaucoup de présidentes   Vous avez Mme la Présidente de l’U.S MONTBA ON. 
Je fais le vœu quand même. Il n’y a pas beaucoup de présidentes.  
Ce n’est pas pour dire que vous ne travaillez pas bien Messieurs. Vous êtes des oiseaux rares. On doit prendre soin de 
vous car vous êtes des personnes engagées au long cours, tout au long de l’année. 
On voit les effets positifs de la féminisation de la pratique sur les terrains. On pourra voir aussi les effets positifs de la 
féminisation des personnes dirigeantes, et de voir plus de femmes présidentes par conséquent. Elles apporteraient 
des idées différentes et complémentaires. L’ensemble y gagnerait. En tout cas, Monsieur le Président, je vous remercie 
de m’avoir invité. Merci de m’accueillir. C’est avec plaisir que j’assiste à vos travaux.  
 
Vous exprimiez tout à l’heure une minute de silence en mémoire des victimes d’attentats. Nous ne sommes pas à l’abri 
de ces phénomènes-là. Nous ne sommes pas à l’abri y compris dans la sphère sportive. J’attire chacun d’entre vous à 
la vigilance. Si vous constatez des signaux faibles : comportements, changements d’état, des attitudes qui vous 
interrogent, faites-le remonter auprès du Service Départemental J.E.A. ou auprès de la préfecture ! C’est important 
qu’on puisse recevoir ces éléments avec d’autres observations afin qu’on puisse pouvoir prévenir des dérives et des 
actes.  
 
Concernant le Sport sans violence, je partage malheureusement les constats. L’éducation, c’est l’affaire de tous. Vous 
y contribuez énormément. Soyez-en remercié ! Mais elle est l’aussi des parents. C’est un vrai sujet. Il y a l’éducation 
des enfants par leur propres parents. Il y a aussi l’éducation des parents au bénévolat. On peut se poser la question de 
l’absence de parents aux côtés de leurs enfants qu’ils soient footballeurs ou pas. Cela peut être compliqué. Les terrains 
sont rarement clos. Les déroulements des matchs à huis clos, c’est compliqué quand on ne peut pas réguler les allers 
et les venues. Quand c’est possible, autoriser l’entrée de mineurs que s’ils sont accompagnés par un parent, pourquoi 
pas ? Encore faut-il que cela soit possible de réguler et d’appliquer cette règle-là. Les pouvoirs publics ont un rôle à 
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jouer pour aider les associations sportives et les clubs de football, à faire que ce qui se passe autour des terrains se 
passe bien. Votre compétence est d’abord sur le terrain, et même uniquement la vôtre. Encore que là aussi, on a des 
progrès à faire. Les arbitres relèvent d’une mission de service public. Lorsque les arbitres sont agressés, C’est le Service 
public qui est agressé. A ce titre-là, j’ai relancé le principe d’une convention entre le District et la Procureure de la 
République. Lorsqu’un arbitre est victime d’acte sur le terrain, la personne qui a commis ces actes et sanctionnées par 
les instances fédérales pourrait l’être par la Justice. Je soulignais l’engagement qui était le vôtre. Je souhaite également 
saluer l’engagement de Eric Bedoyan.  
  
Applaudissements de l’Assemblée. 
 
Nous sommes à moins d’un des J.O. Olympiques et Paralympiques. Une grande fête qui s’annonce, mais aussi, 
l’opportunité de déclarer « Sport, grande cause nationale » en 2024 et de créer ainsi un engouement national, 
mobiliser davantage de moyens pour faire de la France une grande nation sportive. Parmi les moyens mobilisés, vous 
connaissez tous PassSport. 12000 PassSport ont été délivrés la saison passée, dont 3200 pour le football. C’est dire 
comme le PassSport bénéficie aux personnes qui sont dans une situation sociale moins favorables. Vous jouez un rôle 
pour offrir des activités sportives à ce public là et participer à leur éducation. Il nous est remonté une tendance à la 
baisse pour cette nouvelle saison. Cela me surprend un petit peu. Mais, elle ne le devrait pas car les enveloppes 
budgétaires sont toujours là. Elles doivent couvrir toutes les demandes.  
 
Pour ce qui est des équipements sportifs, il y a la reconduction pour trois ans pour les équipements sportifs de 
proximité, portée par l’A.N.S. « 5000 terrains de sport génération 2024 ». Dotée de 300 Millions d’euros, elle est une 
priorité pour les équipements situés dans ou à proximité des établissements scolaires : terrains de Foot A5, terrains 
multisports. 25 équipements ont déjà été financés en Indre-et-Loire, toutes disciplines confondues. 
 
Pour ce qui est de l’Emploi, en 2023, seules les consolidations à l’emploi ont été financées. En 2024, le soutien de 
l’A.N.S. le soutien de l’A.N.S. permettra de soutenir la création d’emplois en C.D.I. En 2023, sur les consolidations, on 
a soutenu 11 clubs de football. Attention à la confusion entre emploi salariat et indemnités versées aux éducateurs. Je 
souhaite rappeler, suite aux formations présentées précédemment, sont des diplômes fédéraux. Ce ne sont pas des 
diplômes professionnels. Le Code du sport impose que l’activité rémunérée doit être exercée par une personne 
détentrice d’un diplôme professionnel. Donc, attention aux éducateurs à ne pas être trop gourmands ! ou exigeants ! 
Cela pourrait être vu comme un emploi et un rattrapage par la patrouille.  
 
En ce qui concerne les subventions, les clubs et le District bénéficient des aides de l’A.N.S. aux projets sportifs fédéraux, 
avec une instruction faite par la FFF. Cela devrait être reconduit en 2024. Il y a aussi des aides indirectes comme les 
déductions fiscales notamment, qui représentent plus que les subventions A.N.S.  
 
J’ai entendu les aides au bénévolat. Mardi dernier, les délégués départementaux à Vie Associative étaient réunis par 
la Direction Jeunesse, Engagement, Sport et Vie Associative. Il a été évoqué les questions de déduction fiscales 
etc…Elles sont à l’étude pour pouvoir et essayer de mieux reconnaître et valoriser l’engagement bénévole qui est le 
vôtre.  
 
L’effort de développement des pratiques sportives collectives et individuelles et le bénévolat est indiscutable. L’offre 
sportive par les clubs de football garantit une pratique sportive, sociale et collective pour tous. Dirigeants de clubs, 
bénévoles,  salariés le permettent et sont remerciés. Ces remerciements sont d’autant plus appuyés que les constats 
sont là. Si le retour progressif à la situation d’avant Covid est là avec 23% de français bénévoles dans une(vs 23% en 
2019) association, il ne doit pas cacher un bénévolat en mutation. En effet, si les jeunes sont de plus en plus nombreux 
à s’engager, 85% des jeunes en classe de 3ème expriment le souhait de vouloir s’engager et de donner aux autres. C’est 
positif et on peut être confiant en l’avenir. Ces jeunes souhaitent s’engager et en recherche de sens mais ils le font 
selon des formats qui leur correspondent mieux. Les actions ponctuelles prennent le pas sur le bénévolat continue. La 
progression du bénévolat des jeunes ne compense pas le recul de leurs ainés, notamment celui des 65ans et plus. Pour 
cela, on a des dispositifs qui permettent de préparer le relai : le Service civique. Au moins 60 jeunes cette saison en 
disposeront. C’est un investissement de l’Etat qui représente 400.000 € pour l’Indre-et-Loire. Ces jeunes, qui vont 
consacrer 24h par semaine pendant 8 mois, vont s’investir dans le bénévolat après. D’autres vont vivre leur vie sur 
autre chose, et reviendront après. On les retrouvera dans les instances dirigeantes. Continuez à accueillir les 
Volontaires en service civique. Même chose pour les Volontaires en Service National Universel. Sur un volume de 
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temps moins important, 80 heures, les expériences que l’on a actuellement disent que certaines structures sportives 
sont satisfaites. Ces jeunes de 15 à 17ans auront peut-être envie de faire une mission de service civique plus tard ou 
de devenir bénévole dans vos associations pour prendre le relai.  
 
Soyez assuré de l’appui du Service Départemental Engagement, Vie Associative et du Sport. 
Merci de votre attention.  
 
Applaudissements de l’Assemblée 
 
 
Philippe GALLE : le bénévolat est ainsi bien portant. C’est vrai que cela fait des années, notamment au CDOS, que l’on 
réclame une évolution du Statut. L’évolution récente de l’indemnité kilométrique, au même titre que les salariés, est 
un pas en termes de déduction fiscale. On aimerait aussi signer avec le Procureur de la République pour cette 
convention.  
 
 

ALLOCUTION DE CLOTURE 
GALLE Philippe, Président du District 

 

 

En conclusion, je voudrais remercier l’ensemble des membres élus du Comité Directeur et des Commissions du District. 
Ainsi que nos collaborateurs permanents, et notre Apprenti qui œuvrent tous à votre service avec sérieux, écoute et 
professionnalisme. En respectant le leitmotiv de notre équipe : ETRE AU SERVICE DES CLUBS  
Mes encouragements et mes félicitations s’adressent maintenant à vous toutes et tous, qui vous investissez sans 
compter pour le bien-être de tous les licenciés de vos clubs. Je vous remercie et vous félicite pour toute l’énergie et 
tout le désintéressement dont vous faites preuve. 
Vous comme moi sont les garants des valeurs qui nous sont communes : celles de Respect, Solidarité, Bienveillance et 
Loyauté. Sans oublier la Convivialité.  
 
Je vous donne rendez-vous au plus tard à tous à la prochaine Assemblée Générale qui aura lieu le Jeudi 27 JUIN 2024 
à la Maison des Sports, AG qui sera, comme tous les 4 ans, élective. 
 
Soyons fiers de notre football tourangeau ! BELLE SAISON A TOUS !  
Et place au Buffet de l’Amitié !  
 
Applaudissements de l’Assemblée. 
 
 
 

L’ordre du jour étant épuisé, le Président clôt l’Assemblée à 22h40. 
 
Prochaine AG le 27 juin 2024.  
 
 
 
 
 
 

Patrick BASTGEN 

 
Secrétaire Général 

 Philippe GALLE 

 
Président du District 

 


